

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODOS DE HACER LA SUSCRICION. Entregado en metálico, libranza ó sellos del correo á la Administracion, calle del Rubio, número 23, que no servirá la que no está pagada.

PRECIO DE LA SUSCRICION.

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72 Las suscripciones y anuncios se admiten en la Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

AÑO XIX. NUM. 2908 DE LA MAÑANA.

MADRID, MIERCOLES 17 DE ENERO DE 1866.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

## SUCESOS DEL DIA

PUBLICADOS AYER MAÑANA POR SUPLEMENTO.

La Gaceta publica hoy los siguientes despachos telegráficos:

Ahuchas 14 de enero á las seis de la tarde.—El general Zavala al ministro de la Guerra.

«He llegado á este punto, de donde saldré mañana, según las noticias que recibí de la direccion de los rebeldes.»

Campillo de la Jara 14 de enero á las ocho de la noche.—El general Echagüe al ministro de la Guerra.

«He llegado á este punto, y mañana continuará la persecucion de los sublevados, según las noticias que adquirí. Van en completa desmoralizacion y han abandonado varios caballos por estos pueblitos.»

Alcazar 15 de enero á las dos y treinta minutos de la tarde.—El capitán general de Estremadura al ministro de la Guerra.

«La situacion de la columna en este punto la creo buena, y aunque los sublevados atraviesan el Guadiana y se introdujeren en la izquierda del rio espresado, confío en que sin grandes marchas tendré tiempo para darles alcance antes de que lleguen á la frontera.»

Trujillo 15 de enero á las ocho y diez minutos de la noche.—El subinspector de telegramas al ministro de la Guerra.

«El alcalde de Logrosan, por oficio recibido á las ocho y cinco minutos de la noche, me dice lo siguiente: La noche última han pernoctado en esta las fuerzas sublevadas con Prim, y á la hora de salir se ha presentado una columna al mando del comandante D. Teodoro Camino, el cual ha continuado en persecucion del enemigo.»

Cáceres 15 de enero á las once y cincuenta minutos de la noche.—El gobernador civil al ministro de la Guerra.

«Al amanecer del dia de hoy salian las fuerzas de Prim, de Logrosan, y al poco tiempo el comandante Camino penetraba en la villa. En la plaza logró alcanzar varios caballos y efectos de los sublevados que han quedado á cargo del alcalde.»

Mérida 15 de enero, á las diez y cin-

uenta y cinco minutos de la noche.—El alcalde al ministro de la Guerra.

«Acabo de saber que Prim ha vadeado el Guadiana cerca de Villanueva de la Serena, á donde ha llegado esta noche á las siete; solo ha exigido allí dos guías y continuó á las ocho su marcha con direccion al Hava, camino de Portugal.»

Badajoz 15 de enero á las doce y diez minutos de la noche.—El general segundo cabo al ministro de la Guerra.

«Segun parte del alcalde de Villanueva de la Serena, á las seis y cuarto de esta tarde han pasado los sublevados el vado del Guadiana en direccion á dicho pueblo y continúan su marcha al Hava, camino de Portugal.»

Los capitanes generales de Cataluña, Aragón, Valencia, Granada, Sevilla y demás distritos participan que no ocurre novedad, y que reina completa tranquilidad.

El comandante Camino, que con cincuenta civiles de caballería persigue incansablemente y de cerca, sin reparar en la desigualdad del número, á los sublevados que manda el marqués de los Castillejos, alcanzó á éstos, segun con mayor laconismo dice la Gaceta, al salir del neredamiento de Logrosan, aprehendiendo á un sargento, seis soldados y un herrador que formaban la retaguardia de los sublevados.

Los sublevados han dormido en Hava pueblo situado á una legua mas allá de la Serena en direccion de Portugal.

Por los últimos despachos oficiales recibidos hoy á las siete de la mañana, se sabe que el general Prim se dirige hácia la frontera creyendo que intente pasarla por el punto de la Oliva, si es que antes no le alcanzan las tropas que manda el general Arizum. Por todos los pueblitos por donde los sublevados van pasando van dejando nombres y caballos rezagados.

De todas las capitales de España hay despachos telegráficos, el mas retrasado de las tres de la madrugada, y algunos de las seis y de las siete. En todas ellas reina el orden, y las autoridades dan al gobierno la seguridad de que no se turbará.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer confirma las noticias que hemos anticipado á nuestros lectores sobre Filipinas, llegadas á Madrid por el correo de anteayer, y que alcanzan al 24 de noviembre, á cuya fecha, segun la comunicacion que el gobernador superior de dichas islas dirige al ministerio de Ultramar, continuaba inalterable el orden público.

La salud pública era completamente satisfactoria.

En las provincias centrales de la isla de Luzon, donde, como en anteriores partes se ha dicho, se habian perpetrado en los meses precedentes bastantes delitos contra las personas y la propiedad, la seguridad pública y la confianza se restablecian visiblemente por efecto de una inteligente y perseverante persecucion de malhechores.

El 20 de noviembre fundó en el puerto de Manila el vapor de S. M. *Patño*, llevando de Hong-Kong la correspondencia expedida en esta corte el 24 de setiembre.

El 7 ocurrió una inundacion en las provincias de Camarines y Albay, con bastante daño de la agricultura y de las obras públicas.

La situacion del mercado habia mejorado, haciéndose notar por la subida que tuvieron los cambios y los fletes.

Anteayer á las 9 de la mañana marcaba el termómetro en Madrid 0°2 del de Reaumur, que fué la temperatura mínima del dia; el mayor calor se disfrutó á las tres de la tarde, cuando el termómetro llegó á marcar 7°.

El apreciable escritor D. Jos. Maria Pulgarin, inteligente funcionario de Hacienda pública, ha dado á luz no há muchos dias en el periódico *La Familia* un razonado artículo abogando por la clase de empleados públicos, para los que espera un porvenir mas halagüeño que el presente, si, como es de creer, se hace al fin una ley de empleados en la que al par que las condiciones para el ingreso se consigue la inamovilidad, mientras no concurren las causas que den lugar á la separacion.

El Museo Universal, periódico que por su esmerada ilustracion marcha á la ca-

beza de los pocos de esta clase que se publican en España, y que puede considerarse verdaderamente como una gloria nacional, ha comenzado su décimo año de existencia y continúa siendo cada dia mejor, así como el Almanaque que publica todos los años.

Por real orden expedida recientemente por el ministerio de Gracia y Justicia han sido aprobados los estatutos por que piénsa regirse y gobernarse la cofradia de Misericordia del Calvario que trata de establecerse en la villa de Orotava, diócesis de Canarias, y la sociedad de señoras de San Vicente de Paul, establecida en esta corte.

Pertenece el azufre á los géneros cuyo consumo se ha aumentado en Europa durante el presente siglo prodigiosamente. En Francia por ejemplo, que hará medio siglo tan solo consumía al año 6,000 kilogramos próximamente, gastó en 1830 ya 12,000, en 1832 unos 30,000, en 1834, 40,000, y ahora hasta 50,000 kilogramos. Y tal como en Francia, sucede relativamente lo propio en los demás países de Europa.

Este aumento en el consumo en sus últimos años se ha debido principalmente al desarrollo del *Oidium* y á la necesidad de acudir á azufrar los viñedos como el mejor medio de estrpar el mal de las vides.

El 15 terminó en la parroquia de San Martin el setenario que anualmente celebra la antigua e ilustre congregacion de Nuestra Señora del Destierro á su escelsa titular y patrona. La iglesia se veía cubierta de magníficos pabellones de color carmin con franjas de oro, y colgaban de la bóveda multitud de arañas, y las funciones han sido tan religiosas como solemnes, distinguiéndose por su fervor y elocuencia los oradores que han ocupado todos los dias por mañana y tarde la cátedra del Espiritu Santo. Para conclusion, salió ayer despues de la reserva, por el ámbito exterior del templo, una lucida procesion con la preciosa imagen de la Virgen, siguiendo al numeroso y distinguido acompañamiento multitud de señoras que alumbraban y rendian adoracion á la que era objeto de tan reverente y digno homenaje.

En la iglesia de las Escuelas Pias de San Antonio Abad, calle de Hortaleza,

hubo ayer tarde solemnes vísperas, y el miércoles se celebrará la fiesta de su glorioso titular, de cuyo panegírico está encargado el distinguido orador Sr. D. Manuel García Menéndez de Nava, catedrático de la universidad Central y predicador de S. M. Ambos dias asistirá á estos cultos una brillante y numerosa orquesta.

Un amigo nuestro nos dice que el primero de este mes envió por el correo interior una tarjeta que llegó á su destino despues de haber trascurrido ocho dias. El atraso, sin embargo, no le parece muy grande, comparándolo con el de una carta, tambien para Madrid, que echó en el buzón de un estancuillo hace dos meses, y á estas fechas todavía está por allá, sin que la haya recibido el sujeto que indicaba el sobre. Estas y otras quejas por el estilo que se oyen diariamente, pueden servir de gobierno al director del ramo por si quiere adoptar algun medio de evitarlas. Esto dice *La Esperanza*.

La direccion de correos en Rusia ha mandado que los únicos periódicos políticos extranjeros que puedan circular bajo faja por aquel imperio sean los dirigidos á algun miembro de la familia imperial ó ministro, ó individuo del cuerpo diplomático ó gobernador de provincia. Los periódicos extranjeros no políticos tampoco podrán circular sino cuando vayan dirigidos á alguna de las personas antedichas, ó á algun colegio ó biblioteca, ó finalmente á alguna libreria autorizada.

El balance semanal del Banco de Inglaterra arroja los siguientes resultados. Aumento: cuentas corrientes de particulares 1,503,604 libras esterlinas; reserva en billetes 25,005 libras esterlinas; Disminucion, cuenta corriente del Tesoro, 3,935,799 libras esterlinas; efectos en cartera 2,400,491 libras esterlinas; metálico en caja 218,354 libras esterlinas.

El derribo de la antigua muralla de Valencia continúa con actividad, y se está haciendo ya desde la Puerta de Serranos hasta la de Cuarte, habiéndose empezado á construir la nueva alcantarilla por donde ha de correr la acequia del valladar en el trecho comprendido entre la primera de aquellas puertas y la de San José.

cion. «Debes decirme el nombre del padre de tu hijo.»

«Imposible», respondió Amelia; «pídeme lo que quieras, Hertha, menos eso. He jurado no revelarle. Podría causar su desgracia y poner obstáculos á su porvenir. ¡No, no, jamás!»

«Respóndeme», dijo Hertha con una voz que tenia algo de terrible, y que aunque tranquila y sorda, era, sin embargo, imperativa. Su nombre será... ¡Ingva Nordin!»

Amelia se estremeció: «¡Dios mío! Hertha, ese nombre... cómo has podido saberlo! Yo nunca se le he dicho á nadie. Yo habia jurado ocultarle, y se lo habia jurado, porque yo he sido la mas culpable; mi inescusable ligereza es la que únicamente debe vituperarse; porque yo fui quien le arrastré. Esta es la verdad, la verdad por completo. El fue débil, pero no es vicioso; y ahora se arrepiente, y quiere proveer á las necesidades de su hijo; ¡Oh! en realidad es noble y bueno.»

Amelia hubiera podido continuar hablando así por largo rato; porque Hertha no la oía. Todo cuanto la rodeaba giraba en torno suyo, y precisada á sentarse, colocó la cabeza entre sus manos, y permaneció inmóvil y muda.

Amelia concluyó por admirarse de su silencio, y acercándose á ella, la preguntó con inquietud:

«¿Qué tienes, Hertha? ¿no me dices una palabra?... ¿ni me diriges una mirada? ¿estás mala?»

«Sí», respondió Hertha levantándose pensosamente. «Me duele la cabeza extraordinariamente; me es preciso dejarte, Amelia; adios, pero tendrás noticias de mí... bien pronto.»

La palidez de la muerte se habia difundido por su semblante, pero la oscuridad de la noche impidió que Amelia lo notase. Acompañada, sin embargo, con solita inquietud, y estoy segura que te mejorarás pronto», la dijo.

«Así lo espero, segun creo.»

«¿Y volverás á verme?»

«Sí... tan pronto como pueda.»

«¿Y ocultarás el secreto... su nombre... como en la tumba?»

«Como en la tumba», repitió Hertha con voz casi ininteligible al tiempo de dejar la habitacion.

Quando bajaba la escalera se vió obligada á pararse y á apoyar la cabeza en la pared. Hubo un momento en que desear perder la vida con la memoria; pero unas gentes que subian la escalera la

obligaron á ponerse en marcha; dirigióse hácia su vivienda como abismada en un ensueño espantoso; un peso intolerable oprimía su pecho, y las tinieblas eternas la parecian haber estendido sus negras alas sobre la vida y el mundo. Cuando llegó á la parte arruinada de la ciudad, se sentó en aquellos restos. «Será esto, dijo para sí, la postrera palabra de la realidad y de la vida, ruina y solo ruina?... ¡Oh! ¡Nordin, Nordin!»

Así que llegó á su casa, sus hermanitas corrieron á arrojarle en sus brazos.

«¿Cómo has estado tanto tiempo fuera, hermana mía! ¡Hace una noche tan oscura! ¡Estábamos tan inquietadas por tí!»

Hertha las abrazó y las suplicó que la dejaran sola por un momento. Corrió á encerrarse en su cuarto, donde permaneció poco tiempo, y cuando salió de él estaba ya notablemente calmada, y fue á reunir el resto de la familia para cenar.

El director y la tía Petronia hablaban con más calor que de ordinario, y Hertha, como siempre, cuidaba de que todo estuviera dispuesto. Comió y bebió poco, y á pesar de eso, sus hermanitas la miraban de cuando en cuando con ansiedad, porque veian claramente que por ella pasaba alguna cosa extraordinaria y triste.

Cuando terminada la cena, se separó la familia, Hertha se llevó consigo á sus dos hermanitas á su cuarto, se sentó, y ciéñdolas con sus brazos, las dijo:

«Queridas pequeñas mías, tengo precision de hacer un viaje, en el que invertire una semana ó tal vez dos, y es preciso que durante este tiempo estéis al cuidado del menaje y no descuráis cuanto pueda redundar en bien de nuestro padre y de nuestra tía. Mañana temprano, tú, María, darás esta carta á nuestro padre, y despues le leerás el periódico como yo acostumbré á hacerlo. María, tú te ocuparás de la casa, aquí tienes las llaves de la despensa y del aparador y el dinero para el gasto de fin de mes. Hazme ver, pequeñuela María, que sabes dirigir la casa tú sola tan bien como cuando estás á mis órdenes. Procurad ambas que á mi vuelta solo oiga alabanzas de vosotras. Haced cuanto pueda agradar á nuestro padre y tía, y... pensad tambien en mi, queridas hijas mías; rogad á Dios por mí! Os escribiré para decirlos el dia que volveré, que tal vez sea más pronto de lo que ahora pienso; pero en todo caso, yo os escribiré.»

Al oír esto las dos niñas comenzaron á

«Y dijo la serpiente á la mujer: «De ninguna manera moriréis.»

«Porque sabe Dios, que en cualquier dia que comiereis de él, serán abiertos vuestros ojos: y seréis como dioses, sabiendo el bien y el mal.»

«Vió pues la mujer, que el árbol era bueno para comer, y hermoso á los ojos, y agradable á la vista; y tomó de su fruto, y comió; y dió á su marido, el cual comió.»

Aquí se paró Hertha, miró á Nordin y le dijo:

«Despues de todo era una gran cosa en nuestra primera madre tratar de buscar la ciencia, tratar de ser como Dios, y aun á riesgo de perder la vida y sus gozos de cada dia, obedecía á una poderosa inspiracion.»

«Pero la serpiente la engañaba», dijo Nordin.

«Sí, eso dice el escrito, pero escuchadme ahora, Nordin. Si la ciencia y la sabiduria son los medios de alcanzar la perfeccion, de ser como Dios, y sabemos que solo por ellos podemos conocer á Dios y su verdad, ¿por qué se dice que le está prohibida la ciencia? Y cuando el amor á la ciencia es lo que arrebató á nuestra madre Eva, ¿por qué es castigada y con ella todas sus hijas por la exclusion del árbol de la ciencia que enseña el bien y el mal, y del árbol de la vida que dá la inmortalidad? Esto á mi parecer es por lo menos sin razon y hasta demasiado severo é injusto.»

«Bajo el punto de vista cristiano, ciertamente, dijo Nordin,—cuando tomamos ese relato literalmente apresiando sus pormenores, y sin comentarios,—y considerando como cierto que la traduccion del original sea completamente fiel. En cuanto á mí, me ha parecido siempre que la traduccion conserva en ciertas partes las huellas de las tinieblas que envolvian las ideas, aun de las naciones mas profundas, en sus siglos infantiles; pero la idea primera me parece clara y profunda; y los pormenores de la narracion pueden explicarse bajo este punto de vista. Para entrar en posesion de la plenitud de su conciencia y poder ser libre, el ser humano debia pasar por una fuerte tentacion. Esta tentacion era para el ser humano, segun la ley espiritual, el deseo de hacer del yo su centro, en vez del verdadero centro, Dios. El egoismo, es decir, el orgullo y el amor al placer, que fué el tentador, indujo á la serpiente á que impeliere al hombre á

faltar á su fidelidad hácia su legitimo señor y bienhechor, y á apoderarse por el deseo cínico de su propia grandeza, del fruto que le estaba prohibido, prohibido solamente durante el periodo infantil y cuando el hombre era todavía demasiado débil para soportarle. La obediencia y la fe hácia su gran bienhechor, eran para el hombre sus primeros deberes, y la prohibicion que Dios habia pronunciado no le era dado al hombre levantarla. Dios podia haber marcado el tiempo en que él, manantial de toda ciencia y sabiduria, cogiera al hombre de la mano, le condujera hácia el árbol de la ciencia y le enseñara el bien y el mal. La ciencia, como el placer, le estaban prohibidas; pero solo por el egoismo de la humanidad. El hombre debe llegar á ella únicamente por la obediencia y el amor de Dios. La victoria del egoismo fué la causa de su caída, debida á la voluntad del hombre de hacerse Dios por sí mismo, y de elevarse hasta lo mas alto, prescindiendo del que es mas alto que todo (1). La consecuencia natural é inevitable de la caída, fué la pérdida de la inocencia, la degradacion y las tinieblas que cubren á la humanidad. La renovacion moral vendrá por una nueva inspiracion de la conciencia humana... ¡Pero cómo me miráis, Hertha! ¿cómo brillan vuestros ojos!»

«Es que mi alma se ha iluminado, Nordin. ¡Oh! ahora veo y comprendo... el poderoso deseo de nuestra primera madre, la caída, la larga escoumunion y la renovacion por un nuevo nacimiento en el alma de la nueva Eva. Yo la veo sentada á los pies del Salvador, la veo iluminada por su mirada, guiada por su palabra, é impelida por una nueva y mas elevada inspiracion, acercarse otra vez al árbol de la ciencia, coger el fruto que no la está ya prohibido y partirle con su amigo y esposo. De suerte que el último testigo del Creador en la primera creacion, lo será tambien en la segunda; pero llevando el testimonio de Dios en el fondo de una conciencia mas profunda, cimentado en un conocimiento mas alto y en una inteligencia mas pura de la vida y de la realidad! ¿No lo comprendéis así como yo, Nordin?»

(1) Los Santos Padres San Agustín, San Bernardo, y San Juan Crisostomo, están conformes en atribuir á la presuncion y orgullo de Eva su infidelidad.



Algunos jóvenes de Bilbao se proponen dar dos conciertos en aquel teatro, uno á beneficio de las familias de los naufragos de Bermeo, y el segundo al de los pobres de Santander. Aplaudimos el pensamiento.

El catedrático de historia natural don Salustiano Sotillo ha sido trasladado á la universidad de Valencia desde Jerez, donde servía.

Ha suspendido por ahora su publicación *El Eco de Igualada*, y promete seguir adelante su interrumpida tarea periodística.

El día 13 por la mañana fondeó en el puerto de Cartagena, procedente de Barcelona, la fragata de guerra *Gerona*, de 30 cañones, al mando del capitán de navío D. Benito Ruiz de Escalera.

El 6 de febrero próximo se celebrará la sesión regia en el Parlamento inglés.

El representante del imperio mejicano en Francia, Sr. Hidalgo que se encuentra actualmente en Méjico, estará de vuelta en París á mediados de marzo.

Escriben de Londres que un agente del gobierno de Washington, Mr. Culloch, está en Nueva-York, negociando un empréstito de 100 millones de duros.

En el teatro italiano de París se ha cantado no con muy buen éxito la ópera del maestro Mercadante, *L'onora*, por las tiple Vitali y Vestri y los Sres. Fraschini, Delle Sedie, Scatele y Agnese.

Uno de los hombres políticos mas importantes de Italia, el Sr. Máximo d'Azeglio, se encuentra gravemente enfermo.

El gran acontecimiento del día en París es *La diessa du boeuf gras*, canción ejecutada por Theresa en el Alcázar. Todo París va á oírlo. Esto es absurdo, es casi innoble; pero la música es endiablada y todo París irá allá.

Si hemos de creer á un periódico de California, despues de un atraso de varios dias ocasionados por el mal tiempo, Mr. Delemarre, inventor de un aparato aerostático provisto de velas y de hélices, hizo no há muchos dias su primera ascension desde los jardines de Cremonas, en Londres. Despues de haberse elevado magestuosamente á los aires *La Esperanza*, nombre que el inventor ha dado á su buque aéreo, siguió durante algunos minutos la dirección del viento, y los numerosos espectadores que presenciaban la ascension pudieron creer todavía que el problema de la navegación aérea estaba aun por resolver.

Pero bien pronto pudieron apercibir el despliegue de las velas del globo y las rápidas evoluciones de su timon, que im-

pulsando nuevamente el aparato, que hasta entonces se habia dirigido al S-E., lo hizo cambiar de dirección, llevándole hacia el N., haciéndole bajar luego hacia tierra para volver á elevarle y tomar el rumbo hacia el S., en dirección London-Bridge. Una vez allí, cambió de dirección nuevamente, y atravesando el Támesis se hizo á la vela (esta es la palabra) hacia el palacio de cristal. Como la noche se echaba encima, fué imposible á los espectadores seguir mas lejos esta interesante ascension, que según parece ha resuelto por fin el gran problema de la navegación aérea.

Acaba de encontrarse en la parroquia de Vidanes la partida de bautismo del padre Isla que dice así: «Al margen José, confirmado. En cinco de Mayo deste año de mil setecientos tres, yo Blas Diez de Canseco cura propio deste lugar de Vidanes baptizé y pusé crisma á un niño hijo de D. José de Isla Latorre, gobernador desta jurisdicción y su madre Doña Ambrosia Rojo, sus padres: llamase José Francisco: fué su padrino D. Luis de Sosa Canseco, estando presentes Juan Gomez y Francisco Valladares, vecinos deste lugar y lo firmé ut supra. Blas Diez Canseco.» Es copia del original que obra en los libros de la parroquia de Vidanes que da principio en el año de mil seiscientos ochenta y siete.

Dice una carta de París que cuantas proposiciones ha hecho el gobierno francés al de los Estados-Unidos para ajustar un convenio que permita la retirada de las tropas en un plazo mas ó menos largo, han fracasado porque el gabinete de los Estados-Unidos no accede á ninguna proposición y la cual pueda deducirse que reconoce el nuevo estado de cosas en Méjico.

Segun un periódico de Córdoba, el bandido Granados, preso en la cárcel de Posadas, ha fallecido á consecuencia de la amputación del brazo partido por el disparo de uno de los cabreros. También se dice, y esto ha causado alguna estrañeza, añade el mismo diario al que dejamos la responsabilidad de la noticia, que el cabrero que tuvo que abandonar el campo por temor al juramento hecho por el sobrino del bandido, se hallaba anteayer en la agonía, habiendo fallecido el día antes su mujer. Este suceso preocupa en estos momentos al vecindario de Posadas, puesto que se duda sea casual. Curiosos estamos por saber la verdad de tan terrible drama.

Los periódicos de Málaga hacen grandes elogios de la autoridad militar de aquella plaza, brigadier señor Guillen Buzarán, por el tino, acierto y prudencia con que se está conduciendo en todo lo relativo al servicio.

Su Santidad ha recibido en audiencia particular al Excmo. Sr. D. Francisco Javier Istúriz, habiendo sido acogido por el Padre Santo con la mayor benevolencia, entregándole el Sr. Istúriz las cartas que le acreditaban en su calidad de embajador extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. la Reina de España cerca de la Santa Sede.

Debiendo dar principio en el día de hoy los ejercicios de oposición á las plazas vacantes de médico-director de las aguas minerales de Marmolejo, Paterna y Gijón, Solan de Cabras y Caldeas de Tuy, el tribunal de censura avisó á los señores opositores que componen la primera, segunda y tercera trunca, para que concurran en el espresado día, á las tres y media de la tarde, á la facultad de medicina de esta corte; debiendo hacerlo los de la cuarta el día 17, los de la quinta el día 18, y así sucesivamente á la misma hora.

Varios vecinos de la calle de Juanelo se nos quejan del abandono que se nota en la limpieza de las aceras, principalmente en la parte mas próxima á la calle de los Estudios.

Llamamos la atención de la autoridad á fin de que se remedie esta falta.

Parece que muy pronto van á principiarse los trabajos para formar en la cuesta de Santo Domingo, según se habia proyectado, un jardín semejante á los que hay en la plaza Mayor y otros puntos de Madrid.

Los periódicos ingleses han revelado en un momento de spleen, sin duda, el modo con que algunos habitantes de ciertos pueblos de la costa de la Gran-Bretaña tienen de tratar á los navegantes que por allí atraviesan. Parece ser que desde tiempo inmemorial acostumbraban aquellos sencillos aldeanos á encender por las noches grandes luminarias con el caritativo objeto de engañar á los navegantes, haciéndoles creer que pueden arribar á la costa con toda facilidad. Si los infelices caen en la red, encallan las embarcaciones, ahogándose viajeros y tripulantes, hasta que á la mañana siguiente los sencillos aldeanos van á repartirse los despojos de los naufragos.

Bueno es conocer estos detalles para tenerlos presentes al formar el paralelo de la civilización entre naciones y naciones.

*La Reforma*, que sigue con avidez las oscilaciones por que pasa la Bolsa, y que diariamente se ocupa en las cuestiones financieras, dándole toda la importancia que tienen, dijo ayer:

«La Bolsa de Madrid, fuerza es confesarlo, se distingue de todas las del mundo comercial en que hace mucho tiempo que se mueve á impulsos de algunos especuladores que, por grande que sea su

influencia como jugadores de alza ó baja, no puede, no deber ser nunca bastante á producir esas bruscas y repentinas transiciones que en otros países se ven por regla general, precursoras de grandes acontecimientos políticos ó económicos, y aquí no significan mas que jugarretas de bastardas especulaciones. El día en que nuestros hombres de negocios se convengan de esta verdad, opondrán á estos verdaderos ágios su patriotismo, y se harán mas difíciles ó imposibles aquellas fenomenales oscilaciones.»

En Valencia se espera que el Sr. Aparici y Guizarro renuncie al cargo de diputado, para que pueda procederse á segundas elecciones á fin de sustituirle así como al Sr. Rios Rosas (D. Antonio) que optó por Ronda.

El señor gobernador de la provincia de Vizcaya, D. Antonio Maria Fernandez, conolido del desconsuelo y miseria en que han quedado las numerosas familias de los 16 pescadores del puerto de Bermeo que perecieron ahogados el día 9, tan luego como tuvo noticia de esta terrible desgracia la puso en conocimiento del gobierno de Madrid solicitando de S. M. la Reina se digne destinar del fondo de calamidades públicas la cantidad que crea bastante para socorrer á las viudas y huérfanos de los desgraciados naufragos. Llevado de sus caritativos sentimientos y conociendo los que abrigan los habitantes todos de aquel noble señorío, el señor Fernandez ha dispuesto se abra una suscripción en los pueblos de la provincia con el mismo humanitario objeto. Además se ha accerado á la empresa del teatro de la villa de Bilbao, con el fin de que por la compañía lírica dramática se dé una función á beneficio de las infelices familias de Bermeo. La empresa, según tenemos entendido, ha accedido gustosa desde luego con loable filantropía.

Además de la lancha de Bermeo, tripulada por 16 hombres y la de Guetaria por 19 que naufragaron por efecto del temporal del día 9 pereciendo todos los tripulantes, hay que lamentar la pérdida de otra lancha de Guetaria montada por 20 hombres. De manera que en el corto tiempo que duró el huracan arrebató la vida, solo en los puertos vascongados, á 56 hombres, entre ellos, como hemos dicho ya, el patron de una lancha de San Sebastian que con otras salió en socorro de la que se perdió á la boca de aquel puerto.

Las continuas pesquisas de la policia irlandesa han dado por resultado el descubrimiento de trescientas picas en una casa de Blackhallrow. Se han hecho varias prisiones, y un telegrama anuncia el desembarco é inmediata prision en Sligo de veintinueve fenians armados. Reina mucha alarma y agitacion en Dublin en

vista de estos sucesos, que impresionan mucho el espíritu de aquellos habitantes.

Dio n de Reus que el día 11 por la noche se descubrió en la calle de San Ignacio, número 6, de aquella ciudad, una fábrica de moneda falsa. Encontróse en ella la máquina que acuñaba dobles de 4 á 100 reales y del año 1862. Un hijo del sugeto que vivía en la habitación fué puesto á disposición del señor juez de aquel partido, junto con el cuerpo del delito.

En Villanueva y Geltrú ha ocurrido una sensible desgracia en las obras que se están construyendo para la prolongación del puente cloaca sobre el torrente de la Pastera. Hallándose varios trabajadores ocupados en abrir una zanja, desplomóse un trozo de pared contigua y una gran cantidad de tierra movidiza, dejando sepultados á dos de aquellos infelices, que tras largos trabajos fueron extraídos ya cadáveres.

Inmediatamente se constituyeron allí el juzgado, el alcalde, los facultativos y el señor vicario de la parroquia de San Antonio, pudiendo apenas éste dar el Santo Oleo á uno de los que habian quedado con la cabeza libre. Los dos eran peones de albañil y casados.

Algunos periódicos extranjeros no saben ya cómo demostrar su malevolencia hacia España. Uno inglés, el *Standard*, publica una correspondencia que ha recibido de New-York relativa á proyectos concebidos en América contra la escuadra española del Pacifico. Dejemos hablar al corresponsal del periódico inglés, que dice:

«Tengo hoy que comunicar una noticia de la mas alta importancia referente á la guerra de Chile. Siempre se supuso que los americanos permanecerían impassibles ante una contienda que dañe en pequeña escala sus intereses; pero puedo asegurar que algunos de nuestros compatriotas han realizado el propósito de tomar parte en la lucha, lo cual admirará á todo el mundo. Una expedicion se ha dado á la vela en este puerto con objeto de atacar directamente la escuadra española en Chile. Si triunfa esta tentativa será el término de la guerra. Trátase de destruir los buques españoles con el auxilio de los torpedos, y lo mas grave es que la empresa ha recibido la sancion, por lo menos secreta del gobierno de los Estados-Unidos. El embajador chileno ha dicho á mister Wallen que deseaba probar el efecto de las torpillas sobre los buques españoles, esperando que le indicase una persona que fuera á propósito para ponerse al frente de la empresa y que estuviese al servicio del gobierno federal. Mr. Wallen le recomendó entonces á un ingeniero que vive en New-York, y ha demostrado mucho talento durante la guerra última.

«Así lo comprendo y cuanto mas noble sea el testigo, y mas elevados sus deseos é inclinaciones, mas alta, profunda é íntima será la inteligencia de las cosas. Pero la vida del corazón continuará siendo siempre la potencia de la mujer, y por ella, y sobre todo por la superioridad del amor, es por la que debe alcanzar la superioridad de la inteligencia. ¿No lo creéis así, Hertha?»

«Sí. Debe amar á Dios, y á la verdad, sobre todas las cosas.»

«Pero las criaturas, dijo Nordin con voz conmovida, ¿pueden comprender el amor de Dios de otro modo que amándose en la tierra? ¿No opinais como yo, Hertha? ¿Yo nunca he amado á Dios tanto como desde que amo... aquí abajo!»

Hertha permanecía silenciosa; la mirada de Nordin la interrogaba con pasión...

«¿Qué? ¿No pedirais, continuó, amar con todo vuestro corazón á una criatura igual á vos?»

«Tal vez, respondió Hertha vacilando; pero me asustaría de experimentar un sentimiento tan egoísta y destructor de cualquiera otro.»

«Pero si el que os ama no buscase, como vos, mas que la parte mas elevada del amor, ¿os espantaría corresponderle? ¿Oh Hertha! ¿tendríais miedo de amarle?»

Hertha se puso pálida. Dirigió á Nordin una mirada ardiente como el rayo, pero ligeramente envuelta en una nube, y dijo en voz baja: «¡Sí!»

Esta estraña confesion hizo brotar la llama que hacia largo tiempo encerraba Nordin en su corazón, y agarrando la mano de Hertha, la estrechó contra su corazón exclamando: «Hertha querida mía, no tengais miedo de amarme; amadme como yo os amo! Dios nos ha destinado el uno para el otro, lo presiento así en el fondo de mi corazón, y seréis mía para siempre!»

Pero al paso que Nordin dirigía á Hertha ardientes y amorosas miradas, esta se ponía cada vez mas pálida, y cuando sintió posarse en sus ojos y labios los abrasadores del joven, murmuró como poseída de un inesplicable sentimiento de angustia: «¡Oh Nordin! á qué romper la paz que existe entre nosotros?»

Parecía próxima á perder el conocimiento, y «¡Aire! ¡aire!» pedía precipitadamente deshaciéndose de los brazos de Nordin y corriendo hacia la ventana.

Nordin se levantó... y no le fué muy agradable ver entrar en aquel momento

á la mujer del pastor, cuya solicitud en ofrecerle los mas sazonados frutos no impidió desease Nordin que la buena señora se marchase pronto de allí, sobre todo cuando pasados algunos momentos, aprovechó Hertha su presencia para dejar la habitación. Nordin siguió sus pasos y la dijo en voz baja con tierna inquietud: «Hertha, necesito veros y hablaros; mañana iré á vuestra casa.»

«No, mañana no», contestó Hertha, «mañana no podría ya, antes si tal deseais.»

Habia tal espresion de tristeza en las palabras de Hertha, que aun cuando Nordin no podia explicárselo, le inquietaba.

«¿Os habré disgustado? preguntó. ¡Oh! pensad que os amo tan tiernamente y hace tanto tiempo en silencio...»

No le fué mas agradable ver llegar en aquel mismo instante al pastor en persona, quien viendo claramente que su presencia era poco oportuna, dijo sonriendo:

«¡Oh! ¡oh! por lo que veo, tenéis que decirnos alguna cosa que no debe oír; bien, bien, me voy de aquí... y cuando necesiteis del viejo pastor, me lo avisareis, hijos míos.»

Pero antes de que se hubiese alejado, Hertha le saludó y partió.

Al volver á su casa trató de leer claramente lo que pasaba en su alma y darse cuenta de la emocion que sentía. ¿Qué la habia sucedido? Una cosa que nada de estraordinario tenia, y que acontece á cualquiera mujer; la vivacidad de sus sentimientos se habia despertado en ella por la apasionada declaración y el ardiente ósculo del que amaba. ¿Habíase ofendido del atrevimiento de Nordin? No en verdad, porque una mujer no se ofende de un arrebató semejante en el que ama, cuando conoce la pureza y sinceridad de su amor, y Hertha no dudaba del de Nordin.

Pero lamentaba, sin embargo, la esplosion de sus sentimientos y la impresión que en su consecuencia habia experimentado; lloraba como llora la siltide encerrada en un círculo mágico al ver caer sus alas.

Los sentimientos que llenaban su corazón la embriagaban como embriagan los cálidos céfiros cargados con los perfumes del Mediodía; y, sin embargo, miraba con pesar las puras y tranquilas regiones donde habia vivido hasta entonces con Nordin.

«Ya no estaremos juntos como en

otro tiempo», se decía con pesar. En seguida sentía que Nordin ejercía en su ánimo un poder al que no podia sustraerse de buena gana, y la vieja serpiente de la desconianza la decía al oído:

«¿Quizá haya hablado del mismo modo á otra antes que á mí para abandonarla luego. Quizá fué tan débil como yo y yo tan loca como ella. Nordin ha sido infiel... ¡Tal vez culpable...! No he podido leer su confesion en sus miradas. Y yo podría... ¡No, Nordin! no es tan fácil conquistarme. No es por palabras de amor, ni por un amor egoísta por el que quiero dar una vida en que tanto he sufrido y esperado. Ahora que Dios ha difundido su luz en mi alma, no me abandonaré á tal flaqueza, ni á sentimientos de tan egoísta felicidad.»

Y Hertha marchaba cada vez mas de prisa atravesando las ruinas de la ciudad incendiada; pero cuando recordaba el carácter noble y amable de Nordin, su afecto respetuoso hacia ella, y la luz que tantas veces habia hecho descender á su alma, se echaba en cara su injusticia, y la paz y armonía volvían á entrar en su corazón. Entonces se decía: «Le hablaré claramente, le abriré mi alma, y si es tal como creo, si tiene ese corazón noble que busco y que podré amar, me escuchará, me comprenderá, y todo quedará esclarecido entre nosotros. Le cojeré de la mano y le haré entrar en el *sancta sanctorum* de la vida. Entre nosotros nada habrá de terreno, y juntos nos elevaremos hacia cuanto hay de mejor. Así solamente, Nordin, podéis ser mio y yo vuestra!»

Entonces sintió Hertha latir su corazón con mas libertad, y sus ojos despidieron destellos de un júbilo tan puro como el de los ángeles del cielo. Al salir á recibirla sus hermanitas: «Cómo te brillan los ojos, Hertha», dijo una de ellas, «y qué hermosa estás esta noche!»

«¡Oh! ciertamente, Hertha es la criatura mas bella del mundo!» exclamó la entusiasta Mariquita, abrazándola.

Hertha se sonreía y besaba á sus hermanas, porque se sentía dichosa y fuerte. Pero cuando entró en su cuarto, halló una carta sobre la mesa que estaba junto á su cama, y solo el verla la causó un involuntario estremecimiento. Abrióla y leyó estas palabras, escritas en una letra que la era desconocida:

«Unos amigos de Hertha Falk creen de su deber informarla, que el joven en cuya sociedad se halla casi todos los dias, y al que se cree con razon está prometi-

da, hace visitas secretas á una persona de malísima reputacion que vive calle... y se le considera padre del hijo de dicha persona que se llama Amelia Winter.

«¿Es una mentira?» dijo Hertha con frialdad tirando al suelo la carta, «una mentira escandalosa. ¡Nordin! ¡seis meses hace que nos vamos! y otro tanto tiempo hace que nos hemos abierto nuestros almas, prometiéndonos verdad y sinceridad, ¿y habreis podido...? No, no, eso no es verdad.» Y pisoteó la carta con cólera y desprecio. Pero agitada durante la noche por un movimiento febril, no pudo pegar los ojos. Al otro día se ocupó activamente y sin descanso en los deberes caseros, y llegada la noche, cogió su chal y su sombrero y corrió á casa de Amelia.

Al acercarse á su morada, vió salir de ella á un hombre á pesar de la oscuridad; bajó la calle por la parte opuesta á la que ella subía, y como la noche era densa, desapareció como una sombra; pero esto no impidió que observase la dificultad con que andaba, y al notarlo, se despertaron en ella inesplicables indicios, y alzándose en el corazón de Hertha una voz en que no podia dudar, pronunció un nombre.

El nombre.

Hertha entró en la habitación de Amelia, poseída de una emocion inexplicable. Hallóla sola, y sentada al lado de la cuna de su hijo. Amelia estaba tambien visiblemente conmovida; pero aun cuando sus ojos conservaban la huella del llanto, evidentemente no habia sido producido por el dolor. Corrió con presteza al encuentro de Hertha, y abrazándola con efusion apoyó su rostro en el hombre de esta.

Hertha se desasí dulcemente de sus brazos, cogió su cabeza entre sus manos, é interrogando con sus miradas profundas á las de su prima, dijo:

«¿Qué hay, Amelia. Estás conmovida. ¿Has llorado?»

«Sí, respondió Amelia, colocándose junto á la cuna de su hijo, sí, pero no de pesar. He tenido un júbilo y consuelo inesperado; ya seré dichosa muy pronto, mas de lo que merezco. Pero no me preguntes nada. Hertha, porque no puedo ni debo decir mas.»

«Sí, debes decirme mas, Amelia», replicó Hertha con espantosa precipita-



Ambas partes se entendieron fácilmente, y la expedición se ha puesto en marcha como llevo dicho. Podemos lamentar tan absurda como maléfica noticia. Las que últimamente se han recibido de los Estados Unidos, y que ya conocen nuestros lectores, aseguran que el gobierno de Washington se mostraba animado de los deseos más conciliadores respecto a España...

CONGRESO.—AYER 16.

Abierta la sesión a las dos, por el Sr. Ríos Rosas, se aprobó el acta de la anterior. El Sr. de Pedro hizo una pregunta a la comisión de actas, que fué contestada por el Sr. Lasala. El Sr. Hurtado, anunció una pregunta al gobierno sobre las noticias que han circulado relativas a una lamentable catástrofe que se dice ocurrida en nuestra escuadra en el Pacífico. El señor Presidente dijo que se pondría la pregunta en conocimiento del gobierno. El Sr. Coronado anunció una interpección sobre la absurda conducta del gobernador de Guayaquil...

segundo año de su publicación aumentando considerablemente sus dimensiones para llenar más cumplidamente su objeto y corresponder a la buena acogida que el público le ha dispensado. He aquí el sumario del núm. 53 que hemos recibido:—Situación actual de la industria española.—Exposición universal de París y medio de celebrar una de los productos nacionales.—Calderas de vapor, sistema Field.—Adelantos introducidos en la fabricación de azúcar. Preparación de un barniz para maderas.—Nueva máquina para la impresión sobre tejidos.—Accidentes ocasionados por las calderas de vapor.—Remedio contra la enfermedad del ganado vacuno.—Nuevo procedimiento para obtener el aceite.—Barredora mecánica.—Instrucción sobre la exposición de París.—Lista de los privilegios de industria solicitados, y una multitud de noticias de interés general. Acompaña a este número una interesante lámina de las calderas de vapor del sistema Field. Auguramos un gran porvenir a esta notable publicación que compete con las mejores de su clase que se publican en el extranjero.

La Verdad, periódico de union liberal, dijo ayer que está conforme con algunas de las apreciaciones que hicimos el domingo en el primer suelto de nuestra tercera edición, y estendiéndose en esplicar su pensamiento, publica entre otros el siguiente párrafo: «No damos, lo repetimos, ni crédito ni importancia a los rumores de crisis que en su amenazador se intentan propagar; pero si, lo que no es de esperar, pudieran tener algún fundamento; si, como no es presumible siquiera, llegaran a tener visos de posibilidad, no sería el luto para el ilustre vencedor de África y para la escuela que representa el luto sería para el país, que vería de nuevo amenguado su nombre y empuñada su importancia, puesto que por todas partes se desenfundarían los escosos, bien porque viniendo situaciones reaccionarias despertarian la tradición prevenicion que contra ellas abriga justificadamente el país, bien porque, lo que es más difícil, vintieran las que pretenden monopolizar las ideas liberales, y que en las esferas del poder serian arrolladas por los elementos disolventes que encierran, y por las escuelas radicales que desde sus aspiraciones utópicas solo traerian sobre la noble España las horribas perturbaciones del caos.»

Ha obtenido su retiro para esta corte el coronel de infantería, D. Manuel Ramirez de Arellano y Gutierrez. —Lo ha obtenido tambien para la isla de Mallorca el coronel del regimiento de infantería don Agustin Marco y Paqueta. De la Agencia Havas recibimos ayer los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Florenca, 15. Los periódicos aseguran que el ministro presentará inmediatamente a las Cámaras las medidas necesarias para realizar una economía de cien millones de francos en el presupuesto. Southampton, 15. La fragata que lleva al general Pareja ha marchado de Valparaiso. Se cree que ha ido al Callao para pedir la ratificación del tratado con España, por el nuevo gobierno peruano. Se confirma la noticia de la captura de la cañonera española «Covadonga» por la corbeta chilena «Esmeralda.»

Segun la orden de la plaza, el servicio para el día 17 es el siguiente: Parada: Los cuerpos de la guardia. Jefe de la guardia exterior del real palacio: Señor coronel del 1.º de ingenieros, D. Ignacio María del Castillo. Jefe de día: Señor comandante del 2.º a pié, D. Francisco Serra. —Visita de Hospital: Constitución, segundo capitán. —El general gobernador, Cervino.

La comisión de presupuestos del Congreso ha nombrado presidente al Sr. Salvayerra y secretario al Sr. Gisbert.

En la sesión de hoy del Congreso, será propuesta la admisión de los diputados electos Sres. Arenal y Fernandez de la Hoz, quedando pendiente la admisión de los otros diputados de la misma provincia hasta que se reciban los datos pedidos al ministerio por la comisión, de la sección de Huerca y Overa.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: Paris, 16. En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, a 84 5/8; el exterior, a 90 0/0; la amortizable, a 35 0/0; la amortizable, a 00 0/0; el 3 por 100 francés, a 68-50 0/0, y el 4 1/2, a 98-00.

Londres, 16. Los consolidados ingleses quedaban a 87 3/8 a 1/2. De un día a otro, y despues de un impropio trabajo, serán presentados a las Cortes por el señor ministro de Hacienda los presupuestos generales del Estado.

Todavía no hay nada acordado sobre la persona que ha de sustituir al Sr. Trupia en la presidencia del tribunal mayor de Cuentas del Reino.

Ya se encuentran navegando para el Pacífico la fragata blindada Almansa y los buques de menor porte Trinidad y Consuelo. Tambien deben encontrarse ya cerca de su destino los buques que con el mismo rumbo partieron hace tiempo de Cádiz.

Nuestra escuadra de aquellos mares es ya imponente y lo será más en lo sucesivo. Como en la sesión de ayer se ha hablado de la cuestión de Chile y como ya algunos periódicos han reproducido la noticia ya sabida en Madrid hace dos dias acerca del apresamiento de la goleta española la Covadonga, vamos a dar algunos detalles acerca de la forma en que seguía se dice tuvo lugar este hecho. Dicese que se hallaba la Covadonga bloqueando el puerto de Coquimbo, que pasó por delante de ella la corbeta chilena Esmeralda, de 26 cañones, con bandera inglesa, y que disparó una andanada a nuestro buque, dejando fuera de combate a varios individuos de su tripulación y desmantando su cañón principal. La Covadonga hizo una virada, y desderrando el único cañon que le quedaba, derribó la chimenea de la Esmeralda. Como no podía hacer mas resistencia, trató de quitar los tornillos para irse a fondo antes de caer en manos de los traidores chilenos, pero no le dieron lugar a ello y fué tomada al abordaje, siendo hechos prisioneros sus tripulantes. Se asegura tambien que el general Pareja al saber esta noticia se habia afectado de un modo extraordinario. Tal vez cayó enfermo, puesto que se asegura tambien que se iba a encargar del mando de la escuadra el bizarro brigadier de la armada D. Casto Mendez Nuñez, muy conocido por su inteligencia y por el distinguido hecho de armas que llevó a efecto en Manila metiendo el botafuete de foguete del buque que mandaba en las fortificaciones de la Cota. Como se comprende, estas noticias necesitan confirmación oficial, según ha manifestado ayer tarde el señor ministro de Gracia y Justicia en el Congreso.

El vice-cónsul de España en Valparaiso, Sr. Ayacio ha llegado a Madrid. Quizá su venida aclare algunas dudas acerca de los sucesos de Chile.

Ayer recibimos el correo de la Habana con noticias que alcanzan al 30 de diciembre último. El ayuntamiento de la Habana habia dispuesto que se estableciese una doble derrama de 50 y 20 por ciento sobre los contribuyentes por razon de la propiedad urbana y de la industria y comercio.

—Habian sido robados los paquetes de la correspondencia pública y oficial que de la administración central de Correos se dirigen por el ferrocarril de Guanajay a las poblaciones de la parte Noroeste de la isla. El saqueo contenia los paquetes fué encontrado despues lleno de agua en los fosos de la muralla.

—En el vapor correo de la Península habian llegado los Sres. D. Eusebio Puello, D. Francisco Ibañez, D. José Cánovas del Castillo y el conocido periodista don Víctor P. Landaluce.

—Había fallecido Mr. Alexandre Jeannel, agente principal de la administración de tabacos de Francia. Mr. Jeannel era una persona muy apreciable que se habia granjeado muchas simpatias en el poco tiempo que llevaba de residencia en la Habana.

—El Sr. D. José María Morilla, digno magistrado que fué de la audiencia de Santo Domingo, acababa de hacer un nuevo servicio a su país publicando en la Habana la segunda edición de su «Tratado de derecho administrativo español», aumentada conforme lo exigian las nuevas disposiciones y tan notablemente mejorada, tanto en su forma como en el fondo, que casi puede considerarse como obra distinta de la que primero vió la luz pública.

—Se hallaba muy adelantada en la Habana la impresión de dos tomos de poesías que, con el título de «Suspiros del alma y ecos tropicales», ha compuesto la conocida poetisa cubana que oculta su nombre bajo el pseudónimo de «La hija del Yumuri.»

—Había reventado la caldera del remolcador Figaro en los momentos de ir a remolcar una barca que se hallaba fondeada frente al hospital Militar. Instantáneamente acudieron al lugar del siniestro las embarcaciones de la fragata Cortés, corbeta Mazarredo, goleta Ligera, transporte Alava y Arsenal, que con sus comandantes, oficiales, médicos, marinistas, calafates, bombillos de incendio, etcétera, acudieron a auxiliar a dicho buque.

—Tratábase de fundar en la Habana un periódico semanal con el título de Artesano. El objeto que con esa publicación se proponen sus redactores es difundir toda la instrucción posible entre los artesanos, observándose la mayor claridad y precision en todo lo referente a ciencias abstractas, a fin de que los que solo poseen rudimentos de las mismas comprendan sin esfuerzo las materias que se tratan, las cuales se limitarán a los conocimientos mas generales.

—Se habia repartido el prospecto del nuevo periódico de instrucción pública que bajo la dirección de D. Pedro Agüero se dedica a los progresos del ramo con el título de La idea.

—En Cienfuegos habia naufragado el vapor María Agudín.

—En Santiago de Cuba se habia embarcado a bordo del vapor Pájaro del Occéano, con destino a San Juan de Puerto-Rico, el Sr. D. Juan Miguel Ortiz, nombrado por S. M. para desempeñar en aquella capital el importante cargo de administrador central de rentas, aduanas y loterías.

—En Matanzas se habia celebrado una gran procesion de los chinos del ferrocarril y de otros de Pueblo Nuevo. Parece que

esta es la primera vez que en la isla celebran esa fiesta los hijos del celeste imperio. Una larga hilera de chinos, vestidos profusamente, conducian mas de 30 faroles de las formas mas estranas de moscas, pavos reales, camarones, peces de colores diversos, etc.; algunos iban calzados en flacos y pequeños jameigos. En el centro de la procesion marchaba una especie de palanquin, precedido de un estandarte y de un chino cubierto con una figura horrenda de un animal desconocido que se mueve a todos lados como los diablos de los africanos. Los pavos, los peces, las moscas mueven unos las alas y otros las colas: el todo era vistoso y raro.

Se ha dispuesto que el teniente-coronel de infantería de reemplazo D. Francisco Periquet y Jordana fije su residencia en este distrito interin ocurre vacante de su clase que pueda desempeñar.

Los trabajos preparatorios para la distribución de los donativos que se hicieron con motivo de la última epidemia, sabemos que se hallan muy adelantados, y tan luego como acaben de suministrar los informes que se han reclamado por el gobernador de la provincia a las autoridades civiles y eclesiásticas, procederá a distribuirlos la comisión encargada de este servicio. El número de reclamaciones justificadas hasta ahora pasa de quinientas, siendo mucho mayor el de las que carecen de este requisito.

Ayer se ha presentado al señor director general de Instrucción pública el distinguido naturalista de Nueva Granada señor Triana que acaba de llegar a esta corte con objeto de estudiar la Flora de la América del Sur, en el museo de Ciencias naturales y proponer el cange de los objetos duplicados a fin de enriquecer las colecciones de ambos países. El Sr. Silveira ha expedido inmediatamente las órdenes necesarias para que desde luego se le facilite al Sr. Triana la entrada en el museo de Ciencias y pueda llevar a efecto su idea.

La compañía El Fenix Español ha celebrado contratos de reaseguro con las veinticuatro compañías mas importantes del extranjero a fin de compartir con ellas la responsabilidad de los riesgos de consideracion cuyos seguros acepta. De modo que la garantía que ofrece al público se compone de su capital social que es de 37,000,000 de reales vellon, y del de todas las ciudades compañías extranjeras que asciende a 1,000,000,000 de reales vellon. Hay, pues, una absoluta seguridad en los contratos hechos por El Fenix Español, sea cual fuere su importancia.

Bajo la presidencia del ilustrado juríconsulto Sr. D. Cirilo Alvarez, se ha creado por el ministerio de Fomento de acuerdo con el de Marina, una comisión encargada de concordar la legislación de montes y de marina para las cortas y aprovechamientos con destino a las construcciones navales. Forman la comisión los conocidos ingenieros del cuerpo de montes, Sres. D. Agustin Pascual, y D. Juan Vilota; los de caminos D. Eugenio Bauron y D. Mariano Cervigón; los de la armada, D. Casimiro de Bona, y D. Faustino Abascal con el subcomisario de Marina, D. Ulpiano Oregas.

Ha sido nombrado gobernador de las prisiones militares de esta corte, el coronel jefe de la segunda media brigada de provinciales, D. Ramon Sandoval y Alcaina, cuyo cargo desempeña en comisión.

Además de los interrogatorios que por el ministerio de Hacienda se han publicado ya en la Gaceta, muy pronto, quizá en la semana próxima, verán la luz en el mismo diario oficial los referentes a algodones y carbon de piedra.

Carece de fundamento el rumor que, según La Reforma, ha cundido sobre que el señor ministro de Hacienda habia resuelto aplazar la presentación a las Cortes de las importantes disposiciones que tiene proyectadas.

Por el contrario, todo induce a creer que el Sr. Alonso Martínez, trabajando sin descanso en el desarrollo de su pensamiento, no tardará mucho tiempo en darlo a conocer presentándolo para su amplia discusión a los Cuerpos Colegisladores.

Ayer mañana los sublevados han cortado el ferrocarril en construcción de Ciudad-Real a Mérida, en un punto próximo a Don Benito. Parece que una de las máquinas al llegar a la cortadura se hundió, ocasionando algunas desgracias entre los operarios de la máquina.

El movimiento verificado anteayer por el marqués de los Castillejos y su gente, parece debido al recelo de encontrar en su camino la columna del brigadier Arizcum.

Los sublevados han cortado a su paso los hilos telegráficos, para impedir que se dé cuenta de sus movimientos. Lo que se sabe ayer tarde es, que las fuerzas sublevadas salieron de la Hava en direccion al parecer a Olivenza por donde penetrarán tal vez en Portugal.

SEGUNDA EDICION.

El Diario de Santiago de Cuba en sus números de los dias 22 y 23 de diciembre último, dá las siguientes noticias, que no parecen ciertas, por referirse a una fecha

que alcanzan, y aun mas, las que del Perú tenemos en Madrid. Las noticias son estas: «Nuestra correspondencia particular de la isla danesa (Santhomas) nos dá noticias sobre el Perú de gran importancia, y recibidas allí por via de Panamá. Diremos que, según ellas, el almirante Pareja acaba de notificar que se ha visto en la necesidad de tomar las islas Chinchas, por subir ya de punto los insultos y desmanes de los peruanos. El Perú es hoy una completa anarquía con la dictadura que acaban de proclamar. El buque comisionado para apoderarse de las Chinchas, fue la fragata Numancia. La escuadra española al mando de Pareja, tiene hoy ocupados los principales puertos de Chile, y entre los varios buques que ha apresado, se cuenta un vapor que servia de escampavía cuando los sucesos del Perú. Todos los buques del Perú, tanto de guerra como mercantes, están unos huyendo por remotos mares y otros ocultos en pequeños puertos, donde por su mucho calado no pueden penetrar los de la escuadra española. En Santhomas se hablaba mucho de los corsarios chilenos, y habian corrido allí rumores de que el Pelayo, que hoy está en la Habana, habia sido apresado; pero tales rumores, que corrian sin fundamento alguno, se desvanecieron a la llegada del Maist. Existe alguna excitacion entre el comercio de Santhomas con el rompimiento de las hostilidades entre España y Chile, por los entorpecimientos que sufrirán las relaciones comerciales. Como alguno de estos rumores coincide con el que ayer nos trajo el telégrafo, de haberse dirigido al Perú el almirante Pareja, hemos creido conveniente reproducirlo, para que se comprenda el origen de la noticia, equivocada según todas las apariencias, que sobre este particular nos comunica la Agencia Havas. Respecto del acto que se atribuye al comandante en jefe de las fuerzas navales de España, no debemos concluir sin manifestar que un pasajero salido del Callao el 23 de noviembre, que tiene intereses considerables en el Perú, y que llegó a la Habana el 23 de diciembre a bordo del vapor inglés de Santhomas, no oyó hablar antes de embarcarse de la ocupacion de las islas Chinchas. Solo en Panamá y en Santhomas llegó a sus oídos lo que dejamos mencionado. Su Santidad, en el Consistorio secreto del 8 del corriente, ha preconizado para la iglesia catedral de Palencia al señor don Juan Lorenzo, presbítero de Santiago, arciano del cabildo metropolitano, director del seminario, doctor en teología y licenciado en derecho civil y canónico; y para la iglesia catedral de Vich al Sr. D. Antonio Jordá y Soler, presbítero de Gerona, canónigo lectoral de la catedral de Lérida, vicario general de la misma ciudad y diócesis, y licenciado en derecho civil y canónico. Por noticias de la Habana recibidas ayer, se sabe que el nuevo presidente de la república de Santo Domingo juró y tomó posesion de su cargo el día 8 del presente. En el discurso pronunciado con motivo de aquel acto por el presbítero D. A. Meriño parece que hubo de aludir este a la feja de general que el primero habia recibido del gobierno español y otras circunstancias no agradables para el nuevo presidente, lo cual dió por resultado la salida inmediata para Sabana la Mar del citado sacerdote; y como este curato es el mas pobre y mal sano de la isla, se supone que es una espulsion disfrazada. Esta medida y otras de su clase hacen temer una reaccion sangrienta. Los Perdomo, Valverde, García y otros muchos dominicanos emigraban para evitar la suerte triste del general E. Comas muerto indefenso de un trabucazo, la que se sospecha ha cabido a los coronels Bobadilla y Objio y la que tal vez espera a los generales Sandoval y Herrera cargados hoy de grillos. Ningun alivio se vislumbra para la miseria pública que es cada día mas espantosa. Hoy ó mañana publicará la Gaceta una circular del ministerio de Fomento, dictando algunas reglas para el despacho de los expedientes de aprovechamiento de aguas públicas, que deberán observar los gobernadores, consejos, juntas de agricultura, industria y comercio, e ingenieros jefes de las provincias. Habiéndose construido ya bastantes casas en el nuevo barrio de la Montaña del Principe Pio, debiera afirmarse el terreno de las calles que en él están demarcadas, pues como no tienen empedrado se ponen intransitables cuando llueve, y de esto se quejan con razon las muchas personas que allí habitan y tienen que sufrir las molestias que son consiguientes a semejante descuido. El día 20 del actual dará principio en la iglesia de Siervas de María Santísima de los Dolores, vulgo Arrepentidas, calle de San Leonardo, una solemne novena-mision a la gloriosa virgen y mártir Santa Filomena, siendo orador todas las tardes el licenciado en sagrada teología Sr. D. Pedro Palomeque, religioso escultorado de la orden de predicadores. El gobierno inglés proyecta reducir el ejército, suprimiendo cincuenta regimientos; pero no disminuirá en un solo soldado los 70,000 hombres que tiene en la India, y cuyos gastos paga en gran parte aquella colonia.



Frustrados los trabajos que por espacio de tanto tiempo han venido preparando los revolucionarios...

Ayer fué la invencion de un levantamiento en Cinco Villas; hoy, con la mayor formalidad, anuncian que el general Zavaia se ha quedado sin un soldado...

Por fortuna del país, nadie fija su atención en esos mal intencionados rumores, y el pueblo de Madrid, como el pueblo de todas partes, vé con desprecio que se acude a reprobados medios para producir una estéril agitación.

Con las mismas tendencias que dejamos indicadas en el párrafo anterior y dando cuenta de las mas absurdas invenciones, parece que circula por Madrid un impreso destinado a hacer efecto sobre las gentes crédulas...

Escríben de Florencia que las negociaciones para el traspaso de la deuda pontificia correspondiente a las provincias anexionadas a Italia están próximas a su feliz terminación.

Las últimas cartas de Constantinopla se refieren a récogidas de proclamas sediciosas, pidiendo el nombramiento de una asamblea nacional producto del sufragio universal.

El cabildo de Orense nombró el 8 gobernador vicario eclesiástico, seña vacante, al Dr. D. Ramon Rodriguez Estevez, canónigo doctoral...

El terreno que antes se compraba por fanegas a muy poco precio en las afueras de Recoletos y Santa Bárbara, y que está comprendido en la zona de ensanche, vale ahora a razon de veinte reales el pie superficial.

SUCESOS DEL DIA.

El marqués de los Castillejos, según despacho de anoche, llegó ayer tarde a Zalamea, donde tuvo que dar descanso a sus soldados, fatigados por una larga jornada.

Los despachos telegráficos recibidos anoche de Aragón, Andalucía y Cataluña, son, podemos asegurarlo, sumamente satisfactorios; así como los que se recibieron de los demás puntos de España.

BOLSA.—COT. OFIC. DE AYER 16.

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like 'Cons. al cont.', 'Id. fin de mes', etc.

ESPECTACULOS PARA HOY.

Teatro Real.—Funcion 61 de la temporada.—Primer tomo.—A las 8.—La Sonámbula. Teatro de Variedades.—A las 8 1/2.—La culpa venga la culpa.

En los intermedios los cuadros plásticos.—Al son de los Puritanos.

DIARIO DE MADRID.

Santo del día 17.—San Antonio Abad y fundador.

Quintos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de PP. escolapios de San Antonio Abad, donde por la mañana habrá misa mayor y sermón, que predicará D. Manuel García Menéndez...

Visita de la Corte de María: Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat, ó la de la Flor de Lis en Santa María.

Revalenta árabiga Du Barry. El problema de curarse sin medicamentos ha sido perfectamente resuelto por el importante descubrimiento de los Sres. Barry y Livingstone de la Revalenta árabiga du Barry...

El anuncio de este medicamento lo verán nuestros lectores en el lugar correspondiente.

ANUNCIOS.

UNA FAMILIA MUY DECENTE Y Tranquila, cuya casa no es de huéspedes y en punto muy céntrico, cede buenas habitaciones estereiores con asistencia ó sin ella a uno ó mas caballeros.

CASA DE CAMBIO DE D. FELIPE LOPEZ ESPEJO. Se compra moneda de oro y plata por billetes del Banco de España; y se venden objetos de platería a precios de fábrica.

TRASLACION DE DOMICILIO.—El profesor en medicina y cirujadon Miguel de Pons, que habitaba en la calle de la Cruz, núm. 41, se ha trasladado a la plazuela del Cordon, núm. 2, cuarto bajo de la izquierda.

EL MEDICO CIRUJANO CATALAN D. Joaquin Dalmau, sigue curando enfermedades crónicas tenidas por incurables, como la parálisis, epilepsia, herpes, escrófulas, el venéreo, etc.

AMAS CON LECHE DE CUATRO Amas.—Darán razon calle de la Manzana, 19, carbonería.—1

SE CEDE SALA, GABINETE CON espaciosas alcoba para una ó dos personas con asistencia ó sin ella. Es poca familia. Portería del núm. 5, plazuela del Angel darán razon.—2

SE NECESITA PARA UNA CASA de comercio independiente para auxiliar en los trabajos de escritorio, que conozca la contabilidad por partida doble. Informarán calle de la Montera, núm. 31, segundo, a las ocho de la mañana.—2

HAY HABITACIONES ESTERIO res é interiores para familias ó caballeros solos, a precios sumamente arreglados. Montera, 10, segundo derecha.—1

EN UNA CASA PARTICULAR Y NO de huéspedes, situada en la bajada de Santa Cruz, se ceden magníficas habitaciones principales, estando bien acreditada por algunas personas de distincion que durante algunos años las han ocupado.

MANTECADAS DE ASTORGA A 5 reales docena. Las colonias, Arenal, núm. 12.—

EN LA CAVA BAJA, NUM. 3; cuarto tercero, se hace almoneda de todos los muebles de una casa: hay silleras de tapicería, consolas, cómodas, jardinería y otros efectos que no se mencionan.—1

EL GRAN BARATO DE CAMAS de hierro nuevas, establecido en la calle de San Mateo, núm. 12. Por ausentarse su dueño hace almoneda de todas ellas.—Precios, 60 rs. pequeñas; cámaras a 140; matrimonio, de 180 en adelante.—1

SOLARES.—EN EL NACIENTE Y saludable barrio de San German, entre el ensanche y Tetuan, se venden, juntos ó separadamente, al módico precio de un real cada pie, varios solares de 1,000 á 2,000 pies, y los hay mayores. Es preciosos sitio para pasar la temporada de verano los que por cualquier motivo no quieran dejarse de la corte.

LA SEÑORA D.ª JOSEFA GOROSTIZA Y VICIÑA, ha fallecido el 15 del corriente mes. D. José Barriuez, viudo; los hijos, hermana, hermanos políticos y demás parientes de la referida señora (Q. E. P. D.), suplican á aquellos de sus numerosos amigos que, por un olvido involuntario, no hubiesen recibido esquila de ineficacia, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la conduccion del cadáver desde la iglesia parroquial de San Luis al cementerio de la Sacramental de la misma, el día 17 á las once de la mañana; en lo que recibirán favor.

Todas las misas que se celebran el día 17 del corriente en la iglesia del Carmen (calle del mismo nombre) en esta corte, serán aplicadas por el eterno descanso de la Sra. D.ª CAROLINA BANDE DE PEREZ Y CASARIEGO, que falleció en igual día, del mes de noviembre último. Su esposo y familia, suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

EL MEDICO CIRUJANO CATALAN D. Joaquin Dalmau, sigue curando enfermedades crónicas tenidas por incurables, como la parálisis, epilepsia, herpes, escrófulas, el venéreo, etc. Recibe de doce á cuatro, en la calle de la Greda, núm. 24, cuarto principal.

AMAS CON LECHE DE CUATRO Amas.—Darán razon calle de la Manzana, 19, carbonería.—1

SE CEDE SALA, GABINETE CON espaciosas alcoba para una ó dos personas con asistencia ó sin ella. Es poca familia. Portería del núm. 5, plazuela del Angel darán razon.—2

SE NECESITA PARA UNA CASA de comercio independiente para auxiliar en los trabajos de escritorio, que conozca la contabilidad por partida doble. Informarán calle de la Montera, núm. 31, segundo, a las ocho de la mañana.—2

HAY HABITACIONES ESTERIO res é interiores para familias ó caballeros solos, a precios sumamente arreglados. Montera, 10, segundo derecha.—1

EN UNA CASA PARTICULAR Y NO de huéspedes, situada en la bajada de Santa Cruz, se ceden magníficas habitaciones principales, estando bien acreditada por algunas personas de distincion que durante algunos años las han ocupado. Darán razon calle Mayor, número 100, comercio de sedas.—1

PASTILLAS INGLESAS PARA LA tos.—Se vende á real cada una, en la farmacia de la calle de Peligros, número 4.—3

ACADEMIA PREPARATORIA PARA carreras especiales.—Madrid, calle de Tudescos, 39, 2.ª.—Esta academia, que tan buenos resultados ha dado en el tiempo que lleva establecida, se admiten internos y medio pensionistas, para lo cual hay un magnífico local con las mejores condiciones higiénicas.

SE ARRIENDA EL APROVECHAMIENTO á pasto, labor y bellota, de las dehesas denominadas Campocebrada y La Pulgosa, propiedad del Excmo. señor duque de Fernán-Núñez, y situadas en el término de Jeréz de los Caballeros.

SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA.—Los vinos de esta sociedad, premiados en la última esposicion de Burdeos, se venden calle de Tetuan, número 3.—14

CÓDIGOS ESPAÑOLES. SE DESEA adquirir una coleccion de dichos códigos, 12 tomos. Jardines 20, zapatería.—1

INTERESANTE.—JARABE DE San Antonio.—Sirve para curar toda clase de toses por rebeldes que sean, ayuda la expectoracion y alivia el asma. Se vende en la botica de Puerta Cerrada, 11, Madrid.—Frasco, 8 rs.—2

SOCIEDAD CON RESPONSABILIDAD LIMITADA. 100.000,000 DE REALES DE CAPITAL. CARLOS CAMMELL Y COMPANIA. SHEFFIELD (INGLATERRA). Fabricantes del material fijo y móvil de ferro-carriles, rails de acero, topes, muelles y demás útiles de todas clases para ferro-carriles, limas, etc., etc. AGENTE EN MADRID, D. ALEJANDRO GUILLARD. FARMACIA, 13, CUARTO 3.º. CASA DE COMISION Y TRANSITO.

D. JOSÉ BENETE. Cirujano-dentista, premiado por sus delicados trabajos en París, Londres, Italia y Alemania. Últimos adelantos de los dientes artificiales inalterables por el nuevo sistema de «caucho» y de oro. Las dentaduras de presion atmosférica que elabora, sirven perfectamente para la pronunciacion, trituracion, y facilitar por consiguiente la digestion de los alimentos, sin que estos causen el mas leve dolor, y sin el auxilio de «resortes ni ataduras» de ninguna especie sobre los dientes naturales, pudiéndolos poner y quitar cuando se quiera.

NO MAS MEDICINA. APETITO, BUENA DIGESTION, SUEÑO REFRIGERANTE, SALUD Y ENERGIA ALCANZADOS SIN MEDICINA, NI PURGANTES, NI GRANDES GASTOS. LA DELICIOSA REVALENTA ARABIGA DUBARRY de Londres, cura radicalmente las malas digestiones (dyspepsias), gastritis, gastralgias, constipados habituales, hemorroideas, flegmas, flatos, ruido en los oídos, palpitaciones, diarrias, hinchazones, vahidos, acedias, pituita, náuseas y vómitos, dolores, erupciones, calambres, espasmos de estómago, todos los desórdenes del hígado, de los pulmones, de los nervios, de la vejiga y de la biliar; insomnios, toses, bronquitis, opresion, asma, tisis (consumcion), sarpullido, erupciones, melancolia, decaimiento, reumatismo, gota, hebres, catarros, histérico, neuralgia, vicios de la sangre, hidropesia y debilidad. Es mas fortificante y menos costosa que el chocolate, el té, el café y el aceite del hígado de bacalao. Esta deliciosa harina de salud economiza mil veces sus precios en los remedios para que sirve 65,000 curaciones anuales de enfermedades rebeldes á todo tratamiento. LA REVALENTA ARABIGA se halla en cajas de hoja de lata. La calidad doblemente refinada en cajas.

LA EDIFICADORA.

Esta compañía ha reembolsado en el acto de la demanda todas las imposiciones á voluntad, excepto dos poco importantes que pueden retirarse los interesados cuando gusten. Desde 1.º de setiembre último no admite imposiciones sino á plazo fijo, ó capitales para operaciones determinadas en participacion con garantías especiales.

LOS SEÑORES SUSCRITORES AL «Porvenir de las Familias» que hayan liquidado en 1865 se servirán dirigirse: los residentes en Madrid, personalmente; y los en provincias por carta franca al Sr. D. Antonio del Prado, calle de Fuencarral, núm. 12, quienes entrará de un asunto que les interesa.—4

CURACION RADICAL DE LOS SABAÑONES. Untura alcohólica perlada. Remedio infalible universal para todas las edades, sea cualquiera el grado de inflamacion en que se encuentren. Se vende, botica de Ferrero Montaña, Puerta Cerrada núm. 11, Madrid, frasco 10 rs.—2

SE REGALA UN CORTAPLUMAS Se un cuaderno al que compre una caja de papel, cien sobres, lacre, obleas, polvos, tinta, jabon de olor, plumas y portaplumas, lapiceros, todo 10 rs.; lo mas superior, papel vitela, 14; dorado y luto, 15, Príncipe, 8.—1

TRAJES PARA TEATRO Y MAS... Se vende un vestuario propio para actores, comparsas y muy á propósito para disfraces de máscaras. Los trajes pertenecen á diferentes épocas, tiene bastante variedad y hay además dominós, armas de teatro, etc., etc. Solo se admiten proposiciones por la totalidad. Dará razon el portero de la calle de Fuencarral números 74 y 76.—1